
Консультация для родителей: 

«Адаптация ребенка в детском саду» 

 

Уважаемые родители! Вы сейчас вступаете в важный период вашей жизни и 

жизни вашего ребенка – он идет в детский сад. И для того, чтобы адаптация 

его к новым условиям прошла как можно спокойнее и быстрее, вы должны 

знать побольше об особенностях этого сложного периода. 

У ребенка все взаимосвязано: состояние здоровья и эмоциональный 

настрой, физическое и психическое развитие.  

Детский сад – новый период в жизни ребёнка. Для малыша это, прежде всего, 

первый опыт коллективного общения. Новую обстановку, незнакомых людей 

не все дети принимают сразу и без проблем. Большинство из них реагируют 

на детский сад плачем. Одни легко входят в группу, но плачут вечеров дома, 

другие соглашаются идти в детский сад с утра, а перед входом в группу 

начинают капризничать и плакать. Чем старше ребёнок, тем быстрее он 

способен адаптироваться. 

     Существуют определённые причины, которые вызывают слёзы у ребёнка: 

    - Тревога, связанная со сменой обстановки (ребёнок до 3 лет ещё 

нуждается в усиленном внимании). При этом из привычной, спокойной 

домашней атмосферы, где мама рядом и в любой момент может прийти на 

помощь, он перемещается в незнакомое пространство (встречает, пусть и 

доброжелательных, но чужих людей), и режима (ребёнку бывает сложно 

принять нормы и правила жизни группы, в которую он попал). В детском 

саду приучают к определённой дисциплине, а в домашних условиях она не 

была так важна. К тому же, личный режим дня ребёнка нарушается, это 

может спровоцировать истерики и нежелание идти в ДОУ). 

    - Избыток впечатлений. В ДОУ малыш испытывает много новых 

позитивных и негативных переживаний, он может переутомиться и, 

вследствие этого – нервничать, плакать, капризничать. 

    - Отсутствие навыков самообслуживания. Это сильно осложняет 

пребывание ребёнка в детском саду. 

     - Психологическая неготовность ребёнка к детскому саду. Эта проблема 

наиболее трудная и может быть связана с индивидуальными особенностями 

развития. Чаще всего это происходит, когда ребёнку не хватает 

эмоционального общения с мамой. 

     - Отрицательное первое впечатление от посещения детского сада. Оно 

может иметь решающее значение для дальнейшего пребывания ребёнка в 

дошкольном учреждении. 

     - Личное неприятие контактирующих с вашим малышом взрослых. Такое 

явление не следует рассматривать как обязательное, но оно возможно. 

Для каждого родителя именно его ребенок самый лучший, самый умный. 

Но вот его отдают в детский сад. Естественно, у мамы с папой возникают 



первые переживания, связанные с садом. А как ребенок привыкнет? 

Понравится ли ему? 

Обычно период адаптации детей к условиям ДОУ не превышает двух 

месяцев. Но для того, чтобы он прошел без лишних потрясений, мы все 

должны постараться максимально избавить новичков от травмирующих их 

факторов. 

Что же для этого нужно? 

1. Родители должны привыкнуть к мысли: «Мой ребенок идет в детский 

сад, там ему будет хорошо, о нем будут заботиться, он будет играть со 

сверстниками. Я хочу, чтобы он пошел в садик» 

2. В уголке для родителей висит листок режима дня ребенка. Это еще 

один важный пункт привыкания. Чтобы адаптация проходила 

благополучно, уже сейчас нужно приучать малыша к режиму дня, 

сходному в большей степени с режимом ДОУ: завтрак 8-9 утра; обед 

12-13 часов; сон с 13 до 15 часов; полдник в 16 часов, укладывание на 

ночь не позднее 21-22 часов. И стараться максимально придерживаться 

этого режима. 

3. Чтобы ребенок не чувствовал дискомфорта, желательно заранее 

приучить его к горшку (туалету) и отучить от пустышки и бутылочки. 

Но вот ребенок заплакал, и у родителей возникает вопрос: «Как быть?». Да 

ведь это очень хорошо, что малыш плачет, большую тревогу вызывают 

тихие, «равнодушные» дети, ведь они все переживания держат в себе. 

Ребенок плачет – и успокаиваются эмоционально, он дает «сигнал» обратить 

на него внимание. Со всей ответственностью можно сказать, что плачущие 

поначалу дети в будущем посещают детский сад с большим удовольствием, 

чем тихие и спокойные. 

В процессе вашего  общения с педагогами и воспитателями будут возникать 

различные вопросы, пожалуйста, не стесняйтесь, подходите к нам и 

спрашивайте. Мы с удовольствием на них ответим, а если нужно, проведем 

консультацию. Не держите вопросы в себе, не надейтесь на советы знакомых. 

С вами и вашими детьми будут работать специалисты высокой 

квалификации. 

Имейте в виду, что пока ваш ребенок не адаптируется к детскому саду, не 

стоит водить его в гости. Пусть для него на это время привычными будут 

только стены родного дома и своей группы. 

И в заключении хочется пожелать вам успехов в воспитании ваших 

малышей. Любите их безусловной любовью, просто за то, что они у вас есть. 

Удачи вам! 

 

 

  

Педагог-психолог                          Черникова С.Н. 



Рекомендации родителям по подготовке ребёнка к детскому саду. 

 

      Каждый день оставляйте время на беседы с ребёнком о том, что такое 

детский сад, зачем он нужен и почему мама хочет его туда повести (там 

интересно, там другие дети гуляют и играют, маме надо заняться делами 

семьи). 

 Заранее спланируёте прогулки на территорию детского сада. 

Обращайте внимание малыша на красоту территории детского 

сада. Акцентируйте внимание ребёнка на том, что скоро он 

сможет здесь гулять и играть вместе со всеми детьми и 

воспитателем. 

 С гордостью рассказывайте своим знакомым в присутствии 

малыша, что он уже подрос и готовится ходить в детский сад. 

 Ещё до первого посещения расскажите малышу о режиме дня в 

детском саду, что там делают дети и кто такие воспитатели. Это 

поможет малышу легче принять новизну в свою жизнь. 

 Расскажите ему, что в детском саду он сможет приобрести 

новых друзей. Научите его примерным фразам, словам, какими 

он сможет обращаться к новым своим друзьям. Почитайте стихи 

или детские истории о детском саде, покажите картинки. 

 Обязательно поговорите с ним о роли воспитателя. Многие дети 

ошибочно считают, что мама их бросила и отдала чужой тёте. 

Научите ребёнка, как обращаться к воспитателю, как правильно 

заявлять о своих потребностях. 

 Поиграйте с ребёнком дома в игру «детский сад». Создайте пару 

типичных ситуаций, которые могут возникнуть в детской 

группе. Подскажите несколько вариантов для малыша, которые 

помогут ему на них реагировать. Этим вы уже будете 

закладывать основы общения и вхождения малыша в новый 

коллектив – вначале детский, потом школьный, а затем уже и 

взрослый. 

 Поддерживайте отношения с воспитателем и другими 

родителями. Интересуйтесь, с кем ваш малыш дружит, 

приветствуйте и поощряйте дружбу. Участвуйте в жизни 

малыша, радуйтесь его успехам и творчеству. Это хороший 

фундамент прочных детско-родительских взаимоотношений. 

 Конфликтные ситуации, недоразумения с воспитателями 

решайте без агрессии и не в присутствии ребёнка. Не 



критикуйте детский сад, не возмущайтесь недостатками работы 

дошкольного учреждения при ребёнке. 

 

 

 

 

 


